

Editoriales y Opinión

19 de julio
del 2022



OPINIÓN

LA CUENT@
REGRESIV@

POR GERARDO DE ÁVILA

SUMAN 26 POLICÍAS MUERTOS

10. Está ocurriendo. Es cierto. Pocas veces nos detenemos a consignar que la criminalidad que se vive en el país, -para efectos de nuestra entrega-, aquí, en Zacatecas, ha dejado pérdidas humanas en las diferentes corporaciones. Dicho con propiedad, también las fuerzas del orden han pasado mal con la muerte de compañeros (as). A decir, del introvertido Secretario ADOLFO MARÍN MARÍN, a la fecha han muerto 26 elementos en lo que va del 2022. Sin duda, también se debe dar cuenta de este lamentable dato duro. ¡Asesinan a casi 4 policías por mes!

SE DESPEJARON LAS DUDAS

9. Quiero pensar, que del encuentro que sostuvieron el obispo de Zacatecas, SIGIFREDO NORIEGA BARCELÓ y el introvertido Secretario de Seguridad Pública (SSP), ADOLFO MARÍN MARÍN, algo bueno debió dejar. Dicho de otro modo, el líder de la iglesia escuchó de viva voz del responsable de seguridad, qué están haciendo en materia de seguridad para bajar los índices delictivos. Lo que sí, es que la ESTRATEGIA DE SEGURIDAD (si la hay), quedará como está, no habrá cambio alguno. ¿Ya más tranquilo señor obispo?

DESDE EL PÚLPITO

9. Me parece, que le hizo bien al obispo SIGIFREDO NORIEGA BARCELÓ conversar con el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), el general en retiro, ADOLFO MARÍN MARÍN, ya que, por lo menos, le ex-

plicó cómo se está trabajando en el tema de la inseguridad, en donde los sacerdotes también han sido asesinados. Seguramente, el obispo NORIEGA BARCELÓ, desde el púlpito, llamará a ser buenos ciudadanos, a portarnos bien. ¿Conversar con el Secretario le daría tranquilidad?

LENTA RECUPERACIÓN

7. La presidente de los industriales en Zacatecas, SARA ABIGAIL HERNÁNDEZ URENDA no se equivoca cuando dice que las empresas zacatecanas tienen que innovar en tiempos de crisis económica porque la recuperación ha sido muy lenta. La joven empresaria, reconoció, que la recuperación económica va muy lenta. La pandemia del Covid-19 y otros factores le han pegado muy fuerte a las empresas, a unas más que otras, aunque al final del día a todas. ¡Tiene razón la CANACINTRA!

NADA DE CUENTAS ALEGRES

6. El que no quiere hacer cuentas alegres sobre el período vacacional de verano que, literalmente, ya está en curso, es el presidente de la Asociación de Hoteles y Moteles de Zacatecas, RAÚL MUÑOZ DEL COJO, quien vaticina que la ocupación hotelera, en el mejor de los casos, alcanzaría el 40 por ciento. Lo que sí, dijo, esperan, que este verano, supere, el 19 por ciento que obtuvieron el año pasado. Creo, que MUÑOZ DEL COJO, hace bien en no hacer cuentas alegres. ¡No está fácil!

QUE LA SFP ES MUY SERIA

5. La zar anticorrupción, HUMBELINA ELIZABETH LÓPEZ LOERA, jura y perjura, que, para la NUEVA GOBERNANZA, el tema de la justicia no es un asunto de espectáculo, o sea, que la Secretaría de la Función Pública (SFP), está poniéndole toda la seriedad a los asuntos que son de su competencia, prueba de ello, son las más de 50 denuncias penales que hay contra exservidores públicos. Que así pues, aunque

Zacatecas quiere resultados contundentes, no declaraciones mediáticas. ¡Nombres, nombres, nombres!

CASOS PENDIENTES

4. Y a propósito de seriedad, en la SFP, sigue muy pendiente el tema de qué pasará con BENJAMÍN "N" y GABRIELA "N". Por lo pronto, uno no aparece y la otra, se sigue defendiendo como buena abogada que es. ¡Entre seriedad y certeza nos vemos pues!

INVESTIGACIÓN AMPLIADA

3. La que no pierde el tiempo es la senadora GEOVANNA BAÑUELOS DE LA TORRES quien ya pidió que se amplíe la investigación, no sólo contra el expresidente ENRIQUE PEÑA NIETO si no contra todos sus familiares, amigos y todo aquel que haya tenido que ver con el político mexiquense. De manera que, si usted tuvo algo que ver con PEÑA NIETO aguas. ¡Creo que quiere ver a todos en la cárcel la senadora del PT!

2. El que anda muy sácale punta, es el exdirector General del ISSSTEZAC, MARCO VINICIO CHÁVEZ GUERRERO, ahora enfundado en Movimiento Ciudadano, quien calificó de ilegal el hecho que no les hayan pagado el aguinaldo a jubilados y pensionados del quebrado instituto. A ver si no lo acusan de algo al presidente de MC. ¡Es responsable del quebranto, que no se le olvide!

EL ACERTIJO DE HOY

1. Y dónde anda el señor. Porqué tanto hermetismo. Qué necesidad.

SOL Y SOMBRA

0. En Zacatecas todo más o menos tranquilo. En Fresnillo mucho movimiento.

HASTA MAÑANA.

gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Banco del Bienestar

BANCO.- El Banco del Bienestar debe buscar y dar a conocer los informes quincenales que le presentó la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), en relación con las estimaciones y la justificación de los recursos proporcionados para la construcción y equipamiento de sus sucursales en diversos estados de la República, instruyó el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI).

INFORMES.- Al presentar el asunto ante el Pleno, el Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas subrayó que estos informes se consideran imprescindibles, inclusive la Auditoría Superior de la Federación (ASF), al revisar la Cuenta Pública de 2020, consideró necesario aclarar una probable irregularidad de 118 millones de pesos, relacionados con la construcción de 115 de las 2 mil 700 sucursales.

CUENTAS.- "No puede quedar exenta la modalidad de reporte periódico, en este caso quincenal, porque es parte de una rendición de cuentas que se hace de manera concomitante; la rendición de cuentas no solo es a toro pasado, sino se hace también mucha durante el proceso de una obra; en este caso, esa es la importancia de estos informes periódicos".

REVISIÓN.- La persona que solicitó la información presentó un recurso de revisión ante el INAI, mediante el cual manifestó su inconformidad con la respuesta del sujeto obligado, pues el Banco del Bienestar señaló que la Sedena le proporcionaría la estimación y justificación de los recursos al entregar la obra.

TURNOS.- "No se debió contestar así. Pudimos indagar y verificar que solo se turnó a una parte de las oficinas internas del Banco del Bienestar la información que se requería por el particular y no se turnó a otras que tienen que ver con la adquisición de servicios y bienes. El Banco del Bienestar no le respondió bien y completo a quien le reclamó la información", apuntó.

SUCURSALES.- En el análisis del caso, la ponencia del Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas advirtió que la cláusula octava de los Convenios Específicos de Colaboración para la construcción de sucursales del Banco de Bienestar en diversos Estados de la República, celebrado con la Sedena, establece que se entregarían estimaciones y justificaciones de los recursos de forma quincenal, para dar seguimiento al ejercicio del gasto.

COMPETENCIA.- Asimismo, se identificó a la Subdirección de Adquisiciones y Contratación de Servicios como el área competente para conocer y pronunciarse respecto a la existencia o no de la información requerida.

INSATISFACCIÓN.- La ponencia determinó que no se puede tener por satisfecho el ejercicio del derecho de acceso a la información, toda vez que la respuesta provino de la Gerencia de Administración Inmobiliaria y, no así, de la Subdirección de Adquisiciones y Contratación de Servicios, área idónea para dar cuenta sobre la misma.

RESPUESTA.- El Pleno del INAI resolvió modificar la respuesta del Banco de Bienestar y le instruyó buscar y, en su caso, dar a conocer los informes quincenales de la Sedena sobre las estimaciones y la justificación de los recursos proporcionados para la construcción y equipamiento de sus sucursales.

mail: jjesusca@elsoldezacatecas.com.mx
twitter: @juan_jcastro



opinión

**CRÓNICA
DEL PODER**

IGNACIO VALENZUELA

Enfrentar con arrojo la crisis del agua

Hay ocasiones en que las expresiones del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR sí logran impactar para que la sociedad entre en reflexión crítica y generen contradicciones de su actuación gubernamental frente a los graves problemas del país. En la reciente reunión que sostuvo con empresarios mexicanos y estadounidenses, les dijo que "las crisis no se enfrentan con acciones tibias, sino con arrojo". De inmediato, más de cuatro le conceden razón y al mismo tiempo se sorprenden por lo que consideran tibieza ante la violencia e inseguridad que azotan a diversas regiones de México.

Sin embargo, hay otros enfoques de repercusiones sociales y económicas que pueden valorarse consecuentes de esa manifestación de atrevimiento, hasta valentía. Para ello ilustrar con un ejemplo, hay que contemplar una crisis que ya supone una perspectiva catastrófica: la carencia de agua, que está llegando a límites de riesgo que han de prevenirse y evitarse con eficacia e inteligencia. Y aquí resaltamos que el jueves anterior en Tacoaleche, DAVID MONREAL inauguró el pozo profundo "Estafiate", con una inversión de 5 millones de pesos, para abastecer de agua potable a la región y sus comunidades. "Vamos a seguir invirtiendo hasta resolver el problema del agua" lo más importante en el futuro es el agua, el bienestar social, les dijo el mandatario a las familias y campesinos.

Y, si es consecuente con la declaración presidencial de no encarar las crisis con tibieza sino con arrojo, en Zacatecas se tienen que ir a fondo y hasta donde tope en la gestión de la obra hidráulica de MILPILLAS, planeada para garantizar abastecimiento de agua desde Jiménez del Teúl, pasando por la región Fresnillo, hasta Zacatecas y Guadalupe, toda la zona conurbada, lo que será una verdadera hazaña tras los objetivos de bienestar social, un desafío que se tiene que cumplir, hacerlo realidad y para que este régimen de la Nueva Gobernanza y de la Cuarta Transformación no entren en el cuadro de los fracasos al lado de MIGUEL ALONSO y ALEJANDRO TELLO, en este caso particular de la ansiada obra que en el pasado se ha manejado con torpeza, corrupción y total ausencia de sensibilidad política y social.

Hay que recordar que Zacatecas ha quedado fuera de la Emergencia Nacional por Sequía, desde los escritorios del gobierno federal, la Comisión Nacional del Agua e Infraestructura, no alcanzaron a detectar la terrible necesidad de agua que sufren los habitantes del semidesierto, desde Concepción del Oro y Mazapil, hasta Nieves, Villa de Cos y Fresnillo, un panorama verdaderamente dramático, que más se agrava por la ausencia de lluvias y desvanecimiento de mantos acuíferos. Los gobiernos estatal y municipales, con las organizaciones sociales y de productores, tienen que alzar la voz para presionar a integrar a Zacatecas en las soluciones por la sequía.

Zacatecas pronto podrá adolecer y sentir efectos tan graves por falta de agua, como así ocurre ahora en estados como Nuevo León, Baja California, Chihuahua, Sonora, Coahuila y otras entidades del norte, donde el desabasto doméstico es crítico y alarmante, hay comunidades que de plano se han puesto en pie de guerra, dispuestos a la violencia en defensa de sus pocos registros de agua, hay bloqueos de carreteras, manifestaciones en las ciudades, no tienen agua ni para tomar. Por eso, aquí en Zacatecas hay que pasar de las palabras a los hechos, enfrentar la crisis del agua con arrojo, sin titubeos. Se puede porque se puede.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com
Facebook: [Nacho.valenzuel](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuel)



Diego López Solís

Unnecessary Meeting?

Luego de que el presidente de México, López Obrador, decidiera no acudir a la Cumbre de las Américas celebrada el mes pasado, bajo el argumento de que mientras no fueran incluidos todos los países del continente americano, él no asistiría, pues el hacerlo significaría seguir con la vieja política de intervencionismo, falta de respeto a las naciones, y, por supuesto, a sus pueblos, el día 12 del mes que transcurre, tuvo verificativo la reunión bilateral entre Estados Unidos y nuestro país, en la que Joe Biden invitó al mandatario mexicano, con el objeto de afinar la política exterior entre ambos Estados, y, en cierta medida, demostrar que existe voluntad, en los dos extremos, para cooperar y resolver los temas.

La reunión ocurrió ante un contexto crecientemente accidentado. No solamente por la crisis migratoria que los dos países enfrentan, latente en grados preocupantes por el último hallazgo de migrantes fallecidos en el "camión de la muerte", sino también, por los problemas "internos" que padece cada región.

El presidente estadounidense llegó al encuentro, con los índices de popularidad más bajos de su administración. Y es que, acarrea un importante número de deslices que han provocado el desencanto de los norteamericanos, luego de que el ambicioso proyecto de nación que lo llevó a la presidencia, *Build Back Better*, el cual implicaba el financiamiento de una amplia gama de servicios sociales y escolares, e incluso una sustancial reforma migratoria, no fuera aprobado por el congreso. A ello se suma la inesperada salida de tropas en Afganistán, la guerra en Ucrania, las decisiones de la Corte Suprema que han motivado la polarización, y el poco consenso que ha tenido en las filas de su partido, situación que no le asegura la reelección y un sin número más de cuestiones que deben tomarse en cuenta.

El suceso generó un sin número de opiniones. Como ya es habitual, hubo quienes dedicaron su atención a la línea discursiva de los dos mandatarios y a sus propuestas para solventar los problemas. Sin embargo, la mayoría se decantó por

examinar la apariencia física del presidente mexicano y la nula comunicación que tiene a través del idioma inglés. Indudablemente la crítica no es por la comunicación, pues para ello existen intérpretes que incluso se usan aún sabiendo el idioma para evitar malentendidos.

Es más un tema de apariencias e imagen, alimentado por la carga social y de "status" que en México implica el hablar inglés; Así como EE.UU. es el mayor social comercial de México, México lo es recíprocamente para EE.UU., e incluso este último ocupa el quinto lugar con mayor hispanohablantes en el mundo y Biden no está preocupado por aprender español. En ese sentido, ¿es importante que el presidente hable inglés? A mi parecer no. ¿Es necesario? Sólo en México, por la carga social que involucra, ya que en el vecino país eso les tiene sin cuidado.



Paco Carlos Infante

Vigilar y castigar

El título de lo que hoy escribo se remite a un libro que leí en mi paso por la maestría, hace alusión al nacimiento de la prisión, el autor es Michel Foucault., se necesita de estrategia y de políticas públicas en la prevención del delito.

Desafortunadamente el sistema ha sido rebasado y las penas no parecen inhibir la delincuencia que padecemos será en el mediano y largo plazo, pues hace falta un cambio de actitud más humana de cara con y para la sociedad y desde luego los estudios y las políticas públicas que lleven a buen puerto esta instancia que logre principalmente la confianza en la ciudadanía pero principalmente quienes tendrán la responsabilidad en el delicado tema de la procuración de justicia.

Cito el prólogo de libro de mi columna de opinión donde se advierte que a principios del siglo XIX las prisiones cual fortalezas se construían en los límites de las ciudades y a veces en el corazón de estas, se dice que se maravillaban de no castigar ya los cuerpos y de saber corregir en adelante a las almas.

Aquellos muros, aquellos cerrojos, aquellas celdas figuraban una verdadera empresa en ortopedia social. Quienes robaban eran encarcelados, también aquellos que violaban o mataban.

Lo que sí, es que hoy no las penas no causan temor, dígame por la impunidad, por la corrupción, puesto no bajan los índices delictivos, sino que al contrario se dispararon, en el libro se advierten algunas interesantes preguntas: ¿De dónde proviene el curioso proyecto de encerrar para corregir, disciplinar, controlar, que traen consigo los códigos penales de la época moderna? ¿Es una herencia de las mazmorras medievales? O más bien, una tecnología novedosa: el desarrollo de un conjunto de procedimientos de coerción colectiva para dividir en zonas, medir, encauzar a los individuos y hacerlos a la vez dóciles y útiles. Lo cierto es que el castigo y su correlación con el temor podría parecer extraña pero algo intenta profesar a través de las penas que somenten al ser.

Situación que contrasta con la realidad, ojalá que funcione el Sistema Estatal Anticorrupción, no hay fórmulas en esto, sino funcionarios comprometidos, que cumplan, que tengan el ánimo, la entrega, la preparación para tal empresa. Foucault advierte que la crítica ya no buscara más estructuras que tengan un valor universal, así como tampoco la pretensión de escapar del sistema. Pues se debe incentivar una investigación histórica que permita dar cuenta de los acontecimientos que nos condujeron a constituirnos a reconocernos como sujetos de lo que hacemos, pensamos y decimos.

Doctor
Profesor de la Unidad Académica de
Derecho de la UAZ

El Runrún

Por Alejandro Wong | @wonnlopez

Se alinean priístas más a fuerzas que con ganas

No todos los priístas se animan a despotricar en contra del dirigente nacional **Alejandro Alito Moreno**.

Tienen miedo de que la dirigencia estatal de Enrique Flores los pongan en la lista negra por "herejes" y les corten las alas para participar en futuros procesos. Quienes están en contra aclaran que, más que los escándalos que ha enfrentado su líder nacional, los resultados electorales no están como para avalarle su permanencia: el PRI perdió ocho gubernaturas el año pasado y Oaxaca e Hidalgo este 2022. A los tricolores solo les quedarían Coahuila y el estado



ALEJANDRO MORENO, líder nacional del PRI.

de México, este último con alto riesgo de perderse para las elecciones del próximo año. Hasta el hecho de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se sienta cómodo con la permanencia de Alito como máximo líder del PRI y hasta lo defienda, es una señal de las cosas andan mal en el tricolor. Obviamente eso lo disfrutan y lo aprovechan los morenistas. En Zacatecas se espera el proceso de renovación del comité estatal del Revolucionario Institucional en octubre. Si no hay una alternancia de grupos en el edificio de la Reyes Heróles, se las van a cobrar a los que lanzaron afrentas contra Alito. Por eso mejor se alinean.

Van contra gobernadora morenista

Las diputadas federales **Carolina Dávila** y **Fuensanta Guerrero** ya habían participado en una denuncia ante la FGR contra la gobernadora de Campeche, **Layda Sansores**, por afirmar que tenía

fotos íntimas que legisladoras priístas le habrían enviado a Alito Moreno. El caso también ya se llevó a la Comisión de Derechos Humanos de Zacatecas.



CAROLINA DÁVILA, diputada federal.

Promovieron la queja **Ara-celi Guerrero**, **Laura Herrera**, la diputada **Gaby Basurto** y otros liderazgos del partido.

La diputada **Cuquita Ávalos** no quiso ir. Prefirió ir a la graduación de uno de sus hijos, aunque se sabe que es de las rebeldes que no quieren al de Campeche. Aunque **Nancy Trejo**, presidenta provisional o quien llegue a la CDHEZ, proceda con una recomendación es muy probable que la gobernadora no la acate.

Violencia y acoso

Las declaraciones de la gobernadora **Sansores** se consideraron una ofensa, calumnia y violencia contra las mujeres priístas, aunque la morenista no dijo nombres. Cuenta la leyenda que donde hubo acoso y violencia, mucho más graves, fue en la Sección 34 del SNTE cuando mandaba **Pedro Padilla**. Con el sindicato a merced de ese señor, no tardaron en surgir relatos y testimonios de ofertas y

condicionamiento de plazas a cambio de favores muy personales.

No hay cobro

El auditor **Raúl Brito** llegó a enviar al gobierno de Calera un pliego de responsabilidades resarcitorias por 5.4 millones de pesos para que exfuncionarios de la administración 2010-2013 y 2013-2016 devolvieran el dinero. Lo último que se supo es que los del trienio de **Rodrigo Saucedo** (2010-2013) impugnaron los créditos fiscales y se salvaron de regresar los recursos. En las mismas andaría el exalcalde **Ivanhoe Escobar Vázquez** del Mercado, a quien le podrían ir a cobrar a la SAMA.

Runrunazos

En la lucha por los puestos de consejeros nacionales del PAN, que se disputarán por ahí de mediados de agosto, **Leonel Cordero** busca tener el cargo de manera vitalicia. Muchísimos panistas cuestionan sus méritos, pero el exdirector del CECYTEZ sigue ahí peleando posiciones en el partido. * En este periodo vacacional, el equipo de **Humbelina López** en la Función Pública endurecerá los castigos contra los burócratas y funcionarios gandallas que usen los vehículos oficiales como si fueran propios. * Vuelven a intensificarse la amenaza de contagios de Coronavirus en Ciudad Administrativa. Los trabajadores lo atribuyen a que se han relajado medidas de prevención como el uso de cubrebocas.

Otros juegos de niñez

Huberto Meléndez Martínez* 

*Dedicado al amigo Margarito López García

Lleno de regocijo escuchó cuando la tía Cande le decía a su mamá que se lo prestara para acompañarla a Las Huertas, un conjunto de casas que se encontraban a la falda del cerro, hacia el poniente y a sólo un par de kilómetros de la ciudad.

A media mañana emprendieron la caminata cuesta arriba. Ella cargaba una bolsa grande (como las que portan las mamás, siempre llenas de cosas) y con la mano libre sostenía una sombrilla para soportar el sol a sus espaldas. El niño renegaba por llevar puesto un sombrero, no estaba acostumbrado a él, prefería aguantar las asoleadas con libertad de movimiento. En su espalda llevaba otra bolsa, también llena y pesada.

“La pila de los López” era el único depósito de agua en forma de alberca que se utilizaba para regar los frutales cuando disminuía el flujo del líquido en los manantiales pequeños. Ese mítico sitio, donde proliferaban las anécdotas porque muchos jóvenes y niños nadaban

(o suponían hacerlo al manotear y chapotear con la alegría propia de su edad), era el referente para tomar una vereda sinuosa ahora de bajada, para llegar al destino. Las ramas de los árboles se enlazaban haciendo un túnel natural, sombreado. El suelo húmedo daba mayor frescura al ambiente.

Llegaron a la casa de Los López-García, una pequeña vivienda entre la arboleda, con un patio acogedor con bancas y rocas dispuestas a manera de asiento donde las visitas se acomodaban a descansar, abreviado de la frescura almacenada en una olla de barro. Mientras la anfitriona y la tía entraban a una extensa plática, por entre los arbustos se asomó Margarito, su compañero de estudios, que señalando con la mano le pidió acercarse.

Ante el titubeo de acudir, aquel mostró en una mano “peritas sanjuaneras”, en la otra una hermosa granada abierta, expuestos sus rojos y brillantes granos. Como el motivo del paseo era proveerse de frutas regionales, el argumento de su amigo era irresistible.

Con la anuencia de las señoras se

fueron a jugar. El arroyo tenía grandes peñas graníticas en el barranco con múltiples lugares que servirían como escondite, cavernas y túneles. Debajo de ellas fluían pequeños escurrideros, aprovechando la arena del lecho construyeron diminutos riachuelos, represas, diques, encharcamientos donde botaron a flote barcos de papel, canoas, balsas construidas con hojas secas y popotes de zacate. Degustaron las suculentas frutas y regresaron al llamado para la comida.

El relleno de las bolsas fue sustituido por perones, nueces, granadas, higos, chabacano, manzanas, zapotes, duraznos,...

El camino de regreso fue más ligero por ir hacia abajo, pese a la carga transportada de ida. El chico iba contento, “rumiando” los recuerdos de tan alentadora jornada y pensando cómo presumir a sus hermanos los juegos realizados y la disposición de un amigo tan generoso como el suyo.

El cultivo de la amistad es garantía de humanismo, convivencia, solidaridad, afecto y empatía.

* huberto311@hotmail.com

Los frutos del amor y la fe

Gustavo García* 

Durante la influenza (o gripe) española que entre 1918 y 1920 mató a millones de personas en el mundo, mi abuelo materno, Jesús Torres Carcaño, perdió a su primera esposa, con la que había procreado cinco hijos y una hija. Viudo, en 1923 se casó con mi abuela materna, Tiburcia Saucedo Reyna, cuyo primer esposo, con el que procreó un hijo, también había sido víctima de la letal pandemia.

Mis abuelos paternos, Miguel García Meléndez y Rafaela Prado Hernández, que en 1918 tenían 18 y 15 años, afrontaron con mayor fortuna la epidemia y cuatro años más tarde, el 12 de julio de 1922, se unieron en matrimonio.

Ni Jesús, ni Tiburcia, ni Miguel, ni Rafaela, ni sus hijos murieron por la influenza española. Vivieron para contarla y dieron frutos.

100 años después, a la sombra de un árbol, casi al pie de la montaña, su nieto —uno de los

ocho hijos de Dora y Rodolfo—, recuerda su historia desde la pequeña huerta de manzanos que con amoroso esfuerzo cultivaron y nos heredaron, en el pueblo de El Tunal, en la Sierra de Arteaga, Coahuila.

Probablemente Jesús, Tiburcia, Miguel y Rafaela fueron contagiados por el virus de la influenza española, pero supongo que su impulso vital permitió que su sistema inmunológico resistiera los embates. Lo creo porque ni pensar que en el área rural tuvieran antivirales, analgésicos o antibióticos farmacéuticos.

Esto confirma lo que dicen los médicos: la manera como afectan los virus a cada quien es diferente. Depende de la fortaleza que se tenga debido a hábitos alimenticios y a muy particulares condiciones genéticas. También obedece a la disposición mental y emocional que se muestre ante las adversidades.

Parece que esa disposición psicológica

influye de manera decisiva en la hora crucial, cuando tenemos que optar por el camino de la vida o el de la muerte.

Quiero pensar que, como muchos millones de seres humanos en México y en el mundo, en aquellos momentos aciagos, Jesús, Tiburcia, Miguel y Rafaela escucharon la voz de su instinto vital y echaron raíces. Se aferraron a la tierra, le abrieron surcos, sembraron trigo, sembraron maíz, y con el pequeño grano de mostaza de su fe, echaron a andar por el camino de la vida. Vieron ir y venir al sol, la lluvia y las estrellas durante días, meses, años. Al cobijo de cielos con crecientes lunas, redondas lunas, inmensas lunas, poblaron sus noches de sueños, bebieron mezcal y aguamiel, bailaron la contradanza, cantaron La Varsoviana, se amaron, germinó su simiente y multiplicó su descendencia.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Urge un programa nacional de aprovechamiento de agua

Eduardo Ruiz-Healy* 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se refirió ayer, durante su conferencia de prensa, a la falta de agua que la sequía ha causado en Nuevo León y, entre otras cosas, dijo: "Por ejemplo: las cervceras y las refresqueras que, en el caso de Nuevo León, en estos días ya tomen la decisión de no consumir agua para cerveza, para refrescos y se destine toda el agua para uso doméstico, que nos ayuden en eso, es una petición".

Y es que la sequía afecta a una gran cantidad de municipios del país, como lo escribí en este espacio el jueves pasado, en donde advertí que la falta causará "que se produzcan menos alimentos y se afecten muchos procesos industriales que usan agua, lo que se traducirá en más aumentos de precios".

Hasta el 30 de junio, de acuerdo con el Monitor de Sequía de la Conagua, 27 de los 51 municipios de Nuevo León estaban anormalmente secos, 14 padecían sequía moderada y nueve sequía severa. Solo uno no sufría falta de agua. La situación que prevalecía entonces era menos grave que la que hubo hasta el 15 de mayo, cuando ocho municipios se encontraban en sequía extrema o

excepcional, pero eso no significa que haya agua en abundancia en la mayor parte del estado.

Si bien la sugerencia del presidente suena bien, el adoptarla repercutirá sobre los precios de los refrescos y cervezas en los estados que son abastecidos por las fábricas que diversas empresas tienen en Nuevo León y cuyos productos deberán entonces ser transportados desde otros estados. ¿Cuánto costará entonces una botella de 600 ml de refresco que hoy se vende en 17 pesos en Monterrey? ¿Y una lata de 355 ml de cerveza que le cuesta 10.50 pesos al consumidor?

No sé si Andrés Manuel y sus asesores se hayan hecho estas y otras preguntas, entre ellas: ¿cuánto dinero perderán las cervceras y refresqueras de Nuevo León si dejan de producir sus productos? ¿pueden reconvertir sus líneas de producción para embotellar agua y en cuanto tiempo y a qué costo? ¿deberán reducir su planta laboral?

La mayoría de las personas ignoramos u olvidamos que la industria manufacturera consume agua a raudales. Por ejemplo, para producir medio kilo de papel se necesitan unos 11 300 litros y la fabricación de un coche requiere

de casi 250 000 litros.

Hasta producir el agua embotellada y los refrescos requiere de mucha agua. Para elaborar un litro de agua embotellada se requieren 1.39 litros, para un litro de refresco 2.02 litros y para un litro de cerveza cuatro litros. Fabricar una botella de plástico desechable de agua o refresco implica utilizar 5.3 litros y una botella de vidrio para cerveza unos 1.8 litros.

El calentamiento global que los gobernantes del mundo han preferido ignorar, los de México incluidos, está causando estragos y sugerencias como la que hizo ayer AMLO tal vez sirvan de algo para sortear la emergencia actual, pero no contribuyen en nada para resolver el problema.

Lo que urge es un programa nacional de conservación y aprovechamiento del agua antes de que se agrave la situación que de por sí es crítica. En nuestro país hay expertos en la materia, entre ellos el actual director general de la CONAGUA, Germán Martínez Santoyo. Tal vez es hora de dejarlos actuar sin cortapisas, limitaciones presupuestales e intereses político-electorales.

*ruizhealy

El futuro ya nos alcanzó

Gerardo Luna Tumoine*

Pocas veces es posible observar un tan claro cambio en el mundo. La Tierra de hoy es evidentemente distinta a la de hace dos años. El escenario mundial ha tenido una vorágine de cambios que hacen que el mundo de mañana sea prácticamente irreconocible. La pandemia, la ruptura de las cadenas productivas, la guerra en Ucrania ha reformulado las coordenadas geopolíticas de una forma tan profunda que sólo es comparable a la Guerra Fría o a las Guerras Mundiales.

El Covid-19 ha redefinido las mecánicas fronterizas. Ha dejado de manifiesto lo frágiles que son las cadenas productivas, pues estas, gracias a la globalización, son cada vez más extensas y, por tanto, si se llegan a interrumpir en algún punto provocan una reacción en cadena que puede lacerar importantemente la economía de muchos países.

A su vez, esto ha provocado que los gobiernos tengan nuevas formas de control sobre las poblaciones, permitiendo que se consolide lo que muchos llaman el capitalismo de vigilancia. La cuarentena acrecentó el poder de las industrias tecnológicas, ya que el encierro aceleró la Big Data de todos los usuarios. Este escenario permitió que los datos y nuestra identidad digital diera un brinco de 10 o 15 años en apenas 2.

El conflicto ruso-ucraniano, por ejemplo, ha replanteado la estrategia de defensa europeo. Previo a esta incursión militar, la OTAN era un cuerpo con muerte cerebral, ahora, con la incursión de Putin los miembros de la Unión Europea han visto los urgente que es no depender de forma exclusiva de la fuerza militar que les ofrece EUA. Sólo Alemania acaba de aprobar un

presupuesto de 100 mil millones de euros para una modernización completa de su ejército.

Por su parte, las sanciones impuestas a al país eslaviano han hecho que India y China, las nuevas superpotencias emergentes, tengan acceso barato a los hidrocarburos rusos, mientras que occidente sufre una profunda sequía energética que sólo se agudizará cuando llegue el invierno. Esto dará un nuevo empujón a oriente en su viaje por la hegemonía en un mundo multipolar.

La actualidad de Estados Unidos no es menos caótica. Los sucesos recientes han acrecentado la guerra cultural interna, enfrentando a los liberales contra los conservadores. Las tensiones raciales, migratorias, de género y de clase han creado un caldo de cultivo para el conflicto entre los que se sienten representados por los demócratas contra los que ven un caudillo ideológico en Trump.

América Latina, por su parte, ha tenido un constante y sostenido viraje hacia la izquierda. Perú, Chile, Colombia y, con toda probabilidad Brasil oscilarán hacia ese lado del espectro ante una inoperancia y pocos resultados de sus derechas locales. Si esto tendrá un cambio profundo o si sólo será un cambio estético sólo el tiempo lo dirá.

Esto es sólo un breve repaso de un mundo muy cambiante, de los eventos que han ocurrido en a penas dos años, ya ni hablar del cambio climático, la guerra en Yemen, los tratados nucleares en Irán o la inminente crisis hídrica que azota a muchos países como el nuestro. El efecto mariposa desatado en 2020 son la clara muestra de que el futuro ya nos alcanza.

* gerardoluna63@yahoo.com.mx

Con..ciencia. Nomofobia

Luis Fernando Ojeda Ánimas* 

El dispositivo electrónico que en la historia de la humanidad ha alcanzado el mayor nivel de uso es el celular. En la actualidad los seres humanos tenemos tanta información guardada en este dispositivo y lo utilizamos para tantas tareas que perderlo se convierte en una tragedia.

Todos hemos experimentado la sensación de angustia y desesperación cuando no localizamos nuestro celular en el lugar que creemos haberlo dejado; incluso solicitamos ayuda para que alguien intente comunicarse a nuestro número (que, por la ansiedad nuestra mente nos traiciona y no lo recordamos con precisión) para que con el sonido de llamada sea más fácil ubicarlo.

Este comportamiento es normal debido al uso excesivo

que le damos a nuestro celular. El problema ocurre si sudan las manos cuando no se tiene señal de internet, si se presenta ansiedad excesiva al danos cuenta de que se olvidó el celular en casa o si se acelera el corazón cuando se observa que la marca de la batería se encuentra al límite de terminar; entonces se puede tener un problema grave de adicción y dependencia.

Esta adicción se llama nomofobia y se identifica como el miedo irracional a no tener celular o a estar incomunicado a internet, este síntoma se ha incrementado en los últimos años a consecuencia de la mayor facilidad para adquirir un smartphone y al gran auge de las redes sociales.

De esta manera, el miedo irracional para permanecer un

intervalo de tiempo sin celular se llama nomofobia, este término es un acrónimo de la expresión inglesa "no-mobile-phone-phobia".

En 2011 en Reino Unido se llevó a cabo la investigación que permitió acuñar este término, la oficina de correos británica Royal Mail encontró que el 53% de los usuarios de celular, tienden a experimentar ansiedad cuando pierden su teléfono celular. Además, el resultado de este estudio demostró que los niveles de estrés de una persona con nomofobia se equiparan con el estado de nerviosismo que se tiene un día antes de la boda o de una cita con el dentista.

Las personas que manifiestan este trastorno generan niveles de estrés alarmantes cuando no tienen el celular en sus manos o el dispositivo se queda sin señal, al-

gunos síntomas de la nomofobia pudieran ser:

- Considerar que el celular es la posesión más valiosa.
- Dedicar un porcentaje importante del ingreso a la adquisición de un celular de última generación.
- Gastar mucho dinero en un plan de telefonía celular que garantice conexión a internet en todo momento.
- Desarrollar un miedo irracional al no tener el celular en sus manos.

- Estar constantemente atento al celular para verificar la recepción de mensajes.
- Disminuir las horas de sueño o comida para estar atento a redes sociales en el celular.
- Nunca apagar el celular, esté donde se esté y sin portar lo que se haga.
- Presentar malestares como dolor de cabeza o de estómago si se añeja del celular.

*lfoaio@gmail.com

VOLVIENDO AL PRINCIPIO: LIMITAR EL PODER, CERCAR LA CORRUPCIÓN (primera parte)

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

La acumulación de todos los poderes, legislativos, ejecutivos y judiciales, en las mismas manos, sean éstas de uno, de pocos o de muchos, hereditarias, autonombradas o electivas, puede decirse con exactitud que constituye la definición misma de la tiranía.

J. Madison, El federalista

Verdad de Perogrullo: sí el poder corrompe, un poder sin límites, lo corromperá todo. A lo largo de la historia se han ideado mecanismos, instrumentos y fórmulas para evitar que el poder sirva exclusiva y mezquinamente a quién lo ostenta. Sin embargo, la corrupción, cuál mal con inteligencia propia, se escabulle con éxito por las grietas de cada modelo. Lo es así porque la ambición le es inherente al ser humano. No es excusa sino realidad. Y más ha valido suponerlo así, que confiarse y atenerse a las consecuencias en todos los capítulos de la política a lo largo de la historia. Aún los más revolucionarios y cándidos héroes han venido a rendirse ante la melodía del poder, cuándo les es absoluto y sin contrapesos. En México tenemos material para armar tratados enteros por cada época de nuestra historia. Sin embargo, pasemos de largo hasta nuestros días. Del tema ha escrito con el talento, la profundidad y la consistencia que lo caracteriza, Gabriel Zaid, en su libro aparecido hace un par de años: El poder corrompe, de ello escribí en estas mismas páginas con el título Ayer y hoy: el poder corrompe (1). Sin embargo, cual virus maldito, nuestra corrupción evoluciona, las noticias de ella se actualizan. El poder, que ha sido del pueblo solo a la hora de costearlo, la reinventa, la rediseña, la pone al día. Aun y cuando sea nuestro más añejo fenómeno pernicioso, la corrupción mexicana nunca carece de actualidad, de novedad y de innovación y creatividad. Sí nuestra clase política tuviera la misma capacidad para ser disruptiva en el diseño de política pública, seguro es que hubiéramos superado, hace mucho, retos que nos vienen persiguiendo desde hace décadas y que día a día crecen... como la corrupción.

Sí queremos confirmar lo anterior, hay que darle tiempo a la lectura de El caso de la viuda negra, de los jóvenes

periodistas Manu Ureste, Zedryk Raziel y Arturo Ángel, un texto apasionante e indignante, asombroso, bien armado e indispensable para entender que el poder corrompe... y destruye, el futuro, las oportunidades y la esperanza colectivas, pero también la vida misma de quienes lo ostentan, pues, Leviatán ingobernable, embulle sin compasión ni miramientos, cuándo se le mal alimenta. El fascinante relato que nos llevan los ya citados autores nos da una prueba muy actual de esto. Un caso que no tiene fin con las páginas del texto, sino que debería convocar a los poderes públicos, a la opinión pública y la clase política, a desentrañar los acertijos, las sospechas y líneas de investigación registrados en el libro, mismos que nos llevan a confirmar que la conciencia de la impunidad, por cínica, arrogante y maliciosa, es el peor de nuestros males: puesta al descubierto, reniega de los hechos, los reinterpreta y los arroja como justicia. La más de las veces, esa justicia es la menor de las justicias y, por tanto, injusticia en la impunidad del poder. Solo de vez en cuando, la pluralidad política, trae consigo la oportunidad de cercar a la impunidad. Y eso es, cabe resaltarlo: a veces, no es regla, y por ello, la pluralidad, aún dentro de la misma pluralidad, sigue siendo la receta original, más socorrida y con mejores resultados. La vieja fórmula de construir, a base de golpes electorales, de votos de indignación, del mecanismo primario de rendición de cuentas, que construiremos Estado de Derecho... con suerte.

Cierro con un renglón del prólogo magistralmente escrito por Gabriela Warkentin: ... El caso de la viuda negra es, sobre todo, una radiografía que, desde lo local, exhibe la podredumbre de un sistema que se protege y reproduce, que hace todo para no morir. Incluido matar.

Facundo Molares y las justicias transicionales en América Latina

ESTEFANÍA CIRO*

Hace un par de semanas, una sala de la Justicia Especial para la Paz (JEP) en Colombia realizó por tres días la audiencia de reconocimiento de las FARC como responsables de secuestros, entendidos éstos como una de las graves violaciones de los derechos humanos en el marco del conflicto armado colombiano. En un ejercicio urgente para el país, un grupo de víctimas seleccionadas por esta entidad expresó públicamente su dolor y demandas ante el último secretariado de las FARC.

No obstante, la comprensión de este crimen y la posibilidad de justicia en esta transición ha sido insuficiente. No está claro cómo este delito nacional se convirtió en un delito internacional —supuestamente por su sistematicidad—. Tampoco queda claro cómo los militares se convirtieron en víctimas del conflicto, igualando el rol de un civil y un combatiente en la guerra. Aún no se explica a la nación que existió una industria del secuestro —percibido así desde 1969 en un informe del Departamento de Estado de Estados Unidos— en el que participaron la policía, el ejército, bandas delincuenciales, narcotraficantes, paramilitares y guerrillas en un entramado de complicidades, negocios y crueldad. Por lo pronto, sin develar estas conexiones, la justicia transicional sólo llega a ser revancha.

Estas contradicciones se concretan en el caso de Facundo Molares, comunista internacionalista, ex combatiente de las FARC que dejó Colombia y regresó a su natal Argentina, tras la firma de los Acuerdos de Paz. Como reportero de un medio regional y con una crisis de salud, fue capturado en un hospital en Bolivia en medio de un golpe de Estado perpetrado por la derecha. Pasó varios meses encerrado en la cárcel sin atención médica, se contagiò dos veces de covid y sufrió daños irreparables en su corazón; finalmente fue liberado después de la llegada al poder de Luis Arce y, gracias a las gestiones del gobierno argentino, regresó a su país.

Cuando inició su proceso de atención médica, que incluye una condición cardiovascular delicada, fue secuestrado por la Interpol a través de la policía argentina en la casa de su padre. La orden la emitió una oficina de la Fiscalía de Colombia, en la que se le acusaba de haber participado en un

secuestro a un político local durante el conflicto armado en el país y se exigía su extradición a Colombia.

Este podría ser un caso de justicia ordinaria, pero su encarcelamiento transgredió lo acordado en los Acuerdos de Paz con las FARC y su calidad de ex combatiente. En violación flagrante de la naturaleza constitucional de los acuerdos, el juez argentino no aceptó el pedido de libertad por su calidad de reincorporado a la vida civil y mantuvo la posibilidad de extradición. Una semana después de su juicio en Argentina, la Fiscalía colombiana se comunicó con la Justicia Transicional (JEP) aceptando que no era de su dependencia y remitió su caso a ésta, como debió ser desde un principio.

Desde enero de 2022, la solicitud de Facundo por ser reconocido como amnistiado está en la JEP y sólo hasta hace un par de semanas esta entidad respondió y reconoció lo que su padre había demandado por meses: la justicia ordinaria no puede actuar en este caso porque hace parte del conflicto armado y en su calidad de ex combatiente tiene postestada la justicia transicional. La petición de extradición del gobierno colombiano debía ser automáticamente cancelada.

Sin embargo, la justicia argentina sigue desconociendo la orden proferida por el Tribunal colombiano. Por derecho propio, Facundo debe ser inmediatamente liberado y atendido en un hospital, y nunca debió estar en la cárcel ni en Bolivia ni en Argentina; además de los daños a su corazón, que no han podido ser atendidos y por lo que corre riesgo de muerte, en estos secuestros de Estado perdió la vista de un ojo.

La retórica de la paz está presente en los discursos políticos de los estados latinoamericanos, pero no hay una conciencia de qué significa y cuáles son los procesos jurídicos del Acuerdo de Paz en el continente. Justo ahora, los jueces argentinos enviaron una comunicación a la JEP para confirmar su resolución, en un acto inaudito de demora sobre lo ya resuelto: deben cancelar la extradición y liberar a Facundo. En nuestras conversaciones, él insistió en que las contradicciones que no se resuelven, se ahondan. Como dijo Bretsch: La guerra nace de su paz como el hijo de su madre. Tiene sus mismos rasgos terribles.

*Doctora en sociología, investigadora del Centro de Pensamiento desde la Amazonia colombiana A la Orilla del Río. Su último libro es *Levantados de la selva*.

Notas:

1 Disponible en: <https://ljz.mx/19/11/2019/ayer-y-hoy-el-poder-corrompe/>

@CarlosETorres_

Larga duración: la sexta

JOSÉ ANTONIO ROJAS NIETO

Me reclaman la necesidad de comentarios y observaciones sobre lo que —con cierta ironía me dicen— sería la larga duración de México. Tendencias estructurales del pasado, pero, sobre todo, tendencias estructurales del futuro.

Preocupa la cada vez más próxima sucesión presidencial, más los lineamientos de política de largo aliento que exige una sociedad muy, muy desigual; con enormes rezagos de empleo, salario, salud, educación, energía, infraestructura, movilidad, seguridad y fiscales, entre otros.

Es necesario analizar la concepción de neoliberalismo divulgada, y no porque no sea válido identificar como neoliberales a gobiernos y gobernantes posteriores. Pero es insuficiente, puede conducir a equívocos.

Hay que identificar tendencias estructurales de larga duración. Permítaseme citar al geógrafo inglés David Harvey (Breve Historia del neoliberalismo, Akal, 2007): el neoliberalismo es una teoría de prácticas político-económicas, según la cual la mejor manera de promover el bienestar del ser humano consiste en no restringir el libre desarrollo de capacidades y libertades empresariales del individuo. En un marco institucional con derechos de propiedad privada, fuertes mercados libres y libertad de comercio.

Con los profesores Duncan Foley (The Circuit of Capital, US Manufacturing and Non-Financial Corpo-



Se deben reconocer y especificar las formas variables en que los diferentes neoliberalismos locales se insertan en redes y desde ahí combatir la desigualdad, la precariedad del trabajo y el deterioro de la vida social

■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

rate Business Sector 1966-2009, New School for Social Research 2010, y The Political Economy of Post-crisis Global Capitalism, University of Chicago 2010) y José Valenzuela y otros (Crisis neoliberal y alternativas de izquierda en América Latina II, Sipdppdc, México, 2015) agreguemos algo: el neoliberalismo impulsa prácticas que permiten recuperar el descenso crónico de la rentabilidad general de las economías.

Sí, de la posguerra a inicio de los 80; de nuevo, nos referimos a la economía estadounidense como ejemplo. Pero a la

caída han seguido pequeños ciclos que alternan leve recuperación con nuevos descensos, incluso caídas muy severas en 2009 y 2020. ¿Resultante en los últimos 40 años? Prácticamente un estancamiento de esta rentabilidad general de la economía.

Sí, se ha frenado el descenso, a costos sociales y laborales altísimos. Y se ha transferido excedente a esferas que —asegura la teoría crítica— no lo generan; merced al desarrollo y defensa de monopolios: de rentas de información y de mercancías primarias; de tributación y tasa de interés. Consecuencia

terrible: radical precariedad del trabajo.

Sí, es preciso enfrentar esa tendencia de los estados en el neoliberalismo por crear y preservar el marco institucional apropiado para el desarrollo de las prácticas neoliberales. Entre otras —y siguiendo a Harvey— garantizar calidad e integridad del dinero; disponer las funciones y estructuras legales, militares, defensivas y policiales para asegurar derechos de propiedad privada; garantizar —incluso por la fuerza— el funcionamiento de los mercados.

¡Controvertida visión! Más aún —sigue Harvey—, crear mercados en áreas en las que no lo hay: tierra, agua, educación, atención sanitaria, seguridad social o contaminación medioambiental.

Sí, Harvey recuerda el debate de inicio de los 80. Thatcher y Reagan contra los economistas, sobre la posibilidad de hacer de Gran Bretaña y de Estados Unidos un bloque con riqueza transferida a los servicios, especialmente financieros, de seguros y fianzas, y de transacciones inmobiliarias.

Lo hemos experimentado. ¿Qué hacer en perspectiva? Reconocer y especificar las formas variables en que los diferentes neoliberalismos locales se insertan en redes y estructuras más amplias del neoliberalismo global. Y desde ahí combatir la desigualdad, la precariedad del trabajo, el deterioro de la vida social con alternativas estructurales de largo aliento. La tarea es tremenda, de veras.

antoniorn@economia.unam.mx

No sólo de pan... ni de fertilizantes químicos

YURIRIA ITURRIAGA

El problema del hambre no debería tratar de solucionarse a costa de la reproducción sana de Natura: todos podrán comer con la condición de destruir la naturaleza, pareciera ser la disyuntiva y, sin embargo, ésta es una alternativa que sólo enfrentan ciertos países, los que se alimentan básicamente de cereales de la familia Triticum que exigen una producción intensiva; es decir, se usa intensivamente el suelo a fin de obtener la mayor cantidad de cosecha de un producto por unidad de superficie, con base en fertilizantes, semillas de ser posible transgénicas, pesticidas y herbicidas, riego y poca mano de obra. Evidentemente, este sistema de producción conlleva deterioro por agotamiento de los suelos, contaminación de las aguas por la filtración de los químicos a los mantos freáticos, genera desempleo y arroja productos no inocuos para la salud del consumidor. Su único mérito es disponer de suficiente mercancía para el consumidor que pueda pagarla, pues, si algo no tolera una ciudadanía, es el desabasto. Todo ello sin mencionar que

las plantas de fertilizantes químicos son contaminantes del aire, el agua y los suelos... Y, por si fuera poco, apuestan a una producción que exige poca mano de obra y empuja a los campesinos a emigrar fuera de sus terruños y lejos de sus familias.

Nuestro Presidente López Obrador necesita urgentemente asesorías bien intencionadas, no exclusivamente políticas, para resolver (en vez de paliar) el problema del hambre en el campo. Porque paliar es una solución política para contener el descontento popular, pero si comprendemos bien su mensaje, él se propone resolver el hambre no mediante la distribución de comida, sino proveyendo de los medios indispensables para devolver su capacidad productiva a las familias campesinas y, con ello, devolverles no sólo su autoabastecimiento con el cargo de guardianes de la dieta mexicana, sino también su papel protagónico en el mercado interno nacional y su dignidad aplastada desde la Conquista, la Colonia, el porfirismo y el neoliberalismo que nos antecede y contra

el que luchamos cada quien desde nuestra trinchera. Porque, ¿para qué querríamos mantener abierta la herida secular de nuestra superioridad enseñándoles a cultivar con nuestras técnicas contaminantes y empobrecedoras (a veces sin marcha atrás) de sus tierras?

Urge presentar al Presidente un programa de recuperación del campo tradicional, que alimentó durante milenios a nuestros antepasados y con tanto éxito que cuando ocurrió el llamado encuentro de dos mundos, la población de nuestro continente era muy superior a la de Europa. Las técnicas de Occidente no han dominado al mundo por su genialidad ni por sus aportes al bienestar humano, al contrario, nos han deslumbrado por ciertos alcances que se casan con el imaginario colectivo, pero a la vez nos han ocultado sus verdaderos motivos: destruir a quienes no son considerados prójimos, pero antes de destruirlos convertirlos en consumidores compulsivos de productos innecesarios pero que acumulan las ga-

nancias en el otro extremo de su lógica.

El proyecto de las plantas de fertilizantes merece un análisis con lupa de los científicos no comprometidos con las ganancias del capital interno e internacional. Y, por otra parte, con el propósito de no perder tiempo, urge proteger a los campesinos tradicionales de su uso sin conocer los riesgos y alentarlos a retomar sus técnicas ancestrales de agricultura en policultivos, con reciclaje de los desechos de las propias plantas y el uso de mano de obra colectiva. En lo cual sí podría ser útil una política de apoyos, pero NO condicionados a fórmulas propias de inquilinos en condominio, sino a la escucha y voto de las autoridades comunitarias. Aunque sea correcto en muchas otras situaciones, dar los recursos sin intermediarios y aplaudamos todos los Bancos del Bienestar. Porque la comunidad campesina de origen indígena es honesta y, en todo caso, la labor del gobierno en sus tres niveles es cuidar que ningún listillo mestizo caciquil logre imponerse a la comunidad.

yuriria.iturriaga@gmail.com

► RAYUELA

Políticos o no,
es censurable tener
fotos íntimas de otras
personas.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

JORGE MIRANDA, PREPARADO PARA EL INFORME.

Ya viene la fecha en que al presidente de Zacatecas, **JORGE MIRANDA CASTRO**, le corresponde informar qué se ha hecho en la llamada Capital de la Transformación, así que su secretario de Planeación, **MANUEL ESPARTACO GARCÍA**, quien por cierto, un tiempo fue editorialista de ECODIARIO, ya tiene listo el Primer Informe de Actividades, aunque falte más de un mes de su presentación. Adelanta que se resalta la capital como pionera en la implementación del Presupuesto basado en Resultados (PBR) para el ejercicio 2023. También hablará del programa "Una capital iluminada", implementado en más de 200 colonias, del programa turístico #Arribalobueno en su Centro Histórico, y en materia del campo, el Primer Foro de Desarrollo Rural Municipal Zacatecas, entre muchas más acciones.



EL GÓBERNO DEJA IR DE VACACIONES A ALGUNOS FUNCIONARIOS.

Muchos servidores públicos –la gran mayoría de la burocracia– ya se fueron de vacaciones y con ellos, otros tantos funcionarios. Pero hay otros a los que el gobernador **DAVID MONREAL** decidió no dejarlos ir a descansar porque ya se sabe que mientras unos descansan otros trabajan y él no se puede partir en cachitos para estar presente en distintos eventos. Así, ahora le tocó la representación del gobernador a **JUAN ANTONIO RANGEL**, subsecretario del Agua en la SAMA, quien acudió a la inauguración de las fiestas patronales en Moyahua de Estrada y regresó a Zacatecas a llevarle los recados y peticiones de la gente a su jefe superior, para ver si logran algunos otros proyectos para su municipio.

MC SE SUBE AL BARCO DEL ISSSTEZAC.

Ayer, la Comisión Operativa del partido

Movimiento Ciudadano se subió al barco del Issstezac, que anda haciendo agua con lo de las pensiones y jubilaciones, con las cuotas y los amparos, y sus integrantes se pusieron a reclamar porque el instituto no les termina de pagar a los que ya se retiraron, pero sobre todo, porque no autoriza a los que ya se jubilaron, pero no reciben su pensión.

MARCO VINICIO FLORES, coordinador Operativo del MC, exhortó a la Junta Directiva del Issstezac a que sesione y concluyan estos trámites para mucha gente que está a la espera, reconociendo que es una situación de muchos años que no quedó establecido legalmente, pero que se cubre. Ahora que ve el barco desde la orilla hace observaciones... me pregunto por qué no atendió y resolvió eso cuando fue el director del instituto...

ULISES MEJÍA FESTEJA CUMPLEAÑOS TRABAJANDO NUEVO PROYECTO.

El exalcalde de la capital, **ULISES MEJÍA HARO**, festejó su cumpleaños –aún no llega al cuarto piso, creo– y entre tanta felicitación, también se le sumaron algunas voces de adhesión y reconocimiento por el trabajo que está haciendo a favor del proyecto de **CLAUDIA SHEINBAUM**, la corcholata preferida del presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** para sucederlo en el 2014. Es evidente que después de ver su carrera política casi acabada en el proceso electoral pasado, la nomenclatura ya no le iba a hacer espacio y no comulga ni con un grupo ni con otro de los dos fuertes que hay en Morena, así que ahora le tira a lo más seguro y si el presidente manifiesta predilección por la SHEINBAUM, pues a ella habrá que apoyar.

LAYDA SANORES HACE SUFRIR A LOS PRIÍSTAS.

La gobernadora de Campeche, **LAYDA SANORES**, no solo anda tras **ALEJANDRO MORENO**, líder nacional del tricolor, sino prácticamente contra todos los priístas. Ayer, las diputadas federales zacatecana **FUENSANTA GUERRERO** y **CAROLINA DÁVILA**, acompañadas de las mujeres del Comité Directivo Estatal del PRI, presentaron una queja formal ante Derechos Humanos –que por cierto, sigue acéfala– por la presunta violencia política de género en su contra. Y es que dicen que la gobernadora –que es de armas tomar– ha amenazado con difundir algunas "fotografías comprometedoras" de diputadas priístas, así que se sienten tan agredidas como su jefe nacional. ¿Pos de qué serán esas fotos comprometedoras?





LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

Bajo el cielo del fresno joven los pasos de una mujer inspiran canciones

“Por momentos el desorden se hacía presente, puesto que los pequeños seguían con la tentación de querer tocar las importantes reliquias...”

Hace pocos días, los alumnos de un conocido jardín de niños fueron invitados a recorrer un museo importante de la ciudad donde ahora vivo. Por suerte me encontraba en el mismo lugar donde ellos llegaron bajo el cuidado de sus maestras, que en ningún momento los perdían de vista. Era notable que los pequeños nunca habían visitado un lugar como ese, y su curiosidad los llevaba a querer tocar los objetos exhibidos ahí, lo cual estaba prohibido, de acuerdo con los letreros de “no tocar” colocados de tal manera que los visitantes los pudiéramos mirar.

El guía designado para ellos, los invito a seguirlo, prometiéndoles contestar todas las preguntas que cada uno de los niños quisiera hacerle. Por momentos el desorden se hacía pre-

sente, puesto que los pequeños seguían con la tentación de querer tocar las importantes reliquias que tal vez algunos de nosotros pudimos tener en nuestras manos, dándoles el uso de su fabricación.

Los pequeños siguieron al joven, quien pacientemente contestaba las interrogantes que los niños hacían. “Se llaman planchas, en su interior se le ponían brasas hasta que tuvieran el suficiente calor para poder planchar la ropa. No hace mucho dejaron de usarse, y a lo mejor existen hogares donde estas reliquias todavía estén siendo serviciales, y en otros hogares sean consideradas como el más bonito de los adornos que nuestros mayores pudieron adquirir. Ahora tenemos planchas eléctricas, que facilitan más ese trabajo tan pesado y tan cansado, por eso se van abandonando

las cosas que la modernidad poco a poco ha ido supliendo”.

También pudieron conocer las planchas que son de puro fierro, por eso algo pesadas; y para poder planchar la ropa, cuando las señoras terminaban de hacer las tortillas, como quedaban muchas brasas al rojo vivo, sobre ellas ponían estas planchas de fierro para que se calentaran, y de esa

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**